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Der Bundesligaausschuss Formationen setzt sich seit den letzten Wahlen 2018 in 
Braunschweig wie folgt zusammen: Fred Koellner (TSG Bremerhaven), Ingo Körber (TSC Rot 
Gold Casino Nürnberg), Peter Scheidt (TSC Residenz Ludwigsburg), Markus Sónyi (TTC Rot 
Weiß Silber Bochum), Ulrich Wohlgemuth -Vorsitzender - (1.TSZ Velbert). 
Gemeinsam mit dem DTV-Sportwart und den DTV-Beauftragten für die Ligabereiche Nord, 
West und Süd bilden die gewählten fünf Mitglieder des BLAF den DTV-Fachausschuss 
Formationen (FASF). 

 
Seit der letzten Bundesligaversammlung im November 2018 in Braunschweig haben insgesamt 
zwei Sitzungen stattgefunden: 

 
19.05.2019 BLAF in Oberhausen 
23.07.2019 FASF in Frankfurt 
 

Zusätzlich gab es diverse telefonische oder schriftliche Abstimmungen bzw. Umläufe. 
 

Insbesondere wurden folgende Themen behandelt: 
 
 

1. Sachstand TV und Bewegtbildübertragungen (MS) 
 

Seit dem Bericht zur Bundesligaversammlung 2018 ist im Bereich der 
Bewegtbildübertragungen von Formationsturnieren/Formationsmeisterschaften alles im 
gewohnten Rahmen geblieben. 
NDR und Radio Bremen sind treue Partner von Tanzsport Deutschland und gaben zum 
frühestmöglichen Zeitpunkt ihre Zusagen zur Übertragung der Deutschen Meisterschaft der 
Formationen (Hamburg, 9.11.2019) und der Weltmeisterschaft der Lateinformationen 
(Bremen, 7.12.2019). 
Inzwischen streamen die öffentlich-rechtlichen Sender ihr gesamtes Programm, so dass diese 
Übertragungen zeitgleich weltweit im Internet verfolgt werden können. 
  
Von der Weltmeisterschaft der Standardformationen (Moskau, 7.9.2019) gab es ebenfalls 
Bewegtbilder im Internet. Nahezu alle bedeutenden WDSF-Veranstaltungen sind inzwischen 
über streams der Ausrichter und/oder der WDSF selbst auf diese Weise zu verfolgen 
 
 

2. Förderung des Spitzensports (UW) 
 
Gemäß Beschluss des DTV-Präsidiums wird seit dem Jahr 2000 bei allen internationalen 
Meisterschaften, Deutschen Meisterschaften, Deutschland-Pokalen und Turnieren der 1. 
Bundesliga Formationen ein Aufschlag von 1,55 EUR pro Eintrittskarte zur Förderung des 
Spitzensports im DTV erhoben. 
Der BLAF unterbreitet dem DTV-Präsidium einen Vorschlag zur Verteilung der Mittel aus der 
Spitzensportförderung Formationen und bittet um Berücksichtigung: 
Ausgehend von einem Anteil am Gesamtbetrag von 40% für die Formationen der  
1. Bundesliga wird folgende Verteilung vorgeschlagen: 
 von den 40% = 100% 20% an die Ausrichter von Turnieren der 1. Bundesliga 
 vom Rest   60% als Sockelbetrag an alle Formationen der 1. BL 
    40% als Erfolgsprämie an die Plazierten (Platz 1-3) von  
    WM und EM gleichmäßig verteilt (ausgehend von  
    8 Plazierungen von Platz 1-3) 
Da die Soli Einnahmen in 2018 sehr niedrig waren (die Ausrichter geben an, wie viele 
Zuschauer bei den Turnieren anwesend waren), fällt die Ausschüttung in diesem Jahr mit 
9860.-€  auch sehr niedrig aus. 
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3. Formationsstatistik für die Saison 2018/2019 (PS) 
 
Endlich ein kleiner Lichtblick am Himmel der Formationsstatistik. Die Anzahl der Teams hat 
sich, wenn auch nur leicht, erhöht. Mit insgesamt 139 startenden Formationen in den 
Turnierarten Standard (29) und Latein (110) konnte hoffentlich eine Trendwende eingeläutet 
werden. Einzig der Westen musste eine leichte Stagnation aufweisen, wogegen der Norden 
und der Süden endlich wieder kleine Zuwächse verzeichnen konnten. 
 
Wie in jedem Jahr danke ich an dieser Stelle allen Verantwortlichen und Mitstreitern für die 
zeitintensive Arbeit zum Erhalt und Wiederaufbau von Formationsteams. Die Hobbyligen sind 
weiter auf dem Vormarsch und erfreuen sich zunehmender Beliebtheit. Bitte gebt nicht auf und 
bleibt aktiv weiter dran, junge und interessierte Menschen für unseren schönen Sport zu 
begeistern. Der erste zarte Erfolg ist anhand der Tabelle sichtbar und sollte uns ermuntern, 
weiter intensiv an der Sache zu arbeiten. 
Über die Ligen-Einteilung in den Liga-Bereichen Nord, West und Süd in der Saison 2018/2019 
sowie die Entwicklung der letzten Jahre informiert die Tabelle am Ende des Berichts.  
 

 

4. Turnierbeobachtungen Saison 2018/2019 (UW) 
 
Durch die verschiedenen Tätigkeiten der Ausschussmitglieder als Wertungsrichter, 
Turnierleiter oder Trainer konnten in den vergangenen Jahren viele Turniere der 1. Bundesliga 
Standard und Latein beobachtet werden, auch die Turniere der 2. Liga konnten zu einem Teil 
besucht werden. Zusätzlich wurden vermehrt Turniere der unteren Ligen durch 
Ausschussmitglieder beobachtet.  
Die Wertungsrichter haben in diesem Jahr ihren Job fast ausnahmslos gut und unauffällig 
gemacht.  
Die Turniere der oberen Ligen waren ohne Ausnahme gut organisiert und haben für keine 
massiven Kritikpunkte gesorgt. In den unteren Ligen waren einige Entscheidungen der 
Turnierleitung zweifelhaft, aber in keinem bekannten Fall außerhalb der TSO. 
 

 

5. Internationale Meisterschaften  
 

Am 24.11.2018 fanden in Ungarn die Weltmeisterschaften der Standardformationen statt, der 
Braunschweiger TSC konnte sich knapp hinter der Konkurrenz aus Russland hier die 
Bronzemedaille sichern, der 1.TC Ludwigsburg erreichte den 4. Platz. Bei der WM der 
Lateinformationen am 02.12.2018 in China siegte der GGC Bremen vor den beiden russischen 
Teams. Die FG Bochum/Velbert belegte den vierten Platz. 
 
Die WM der Standardformationen 2019 fand bereits am 07.09.2019 in Moskau statt. Die 
deutschen Formationen konnten hier den russischen Vertretern leider nichts entgegensetzen. 
Hinter den beiden russischen Formationen konnte sich Göttingen die Bronzemedaille sichern, 
Braunschweig belegte den 4.Platz. 
 
Wir gratulieren den deutschen Teams zu erneut guten Ergebnissen und wünschen allen viel 
Erfolg für die kommenden Herausforderungen. 
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6. Öffentlichkeitsarbeit   
 
Formationstanzsport im Internet  
 
Alle aktuellen Nachrichten, Hinweise zu den Meisterschaften und Ligaturnieren, 
Turnierergebnisse und Tabellen des Formationstanzsports sowie auch Informationen des 
BLAF bzw. FASF werden seit mehreren Jahren im Internet Tagesaktuell angeboten.  
Sowohl für die technische Umsetzung der Umstrukturierung (auch im Rahmen der gesamten 
Neugestaltung von tanzsport.de) als auch die alltägliche Arbeit gilt es alle Jahre wieder dem 
Internet-Team mit Roland vom Heu und seinen Helfern ein großes Dankeschön im Namen 
aller Aktiven und Verantwortlichen -aber auch vieler Formationsinteressierter - auszusprechen. 
 
Alles Interessante rund um den Formationstanzsport ist im Internet weiterhin direkt abrufbar 
unter Tanzsport.de im Menüpunkt Sportwelt > Formationen Std und Lat. 
 
Um die Kommunikation zu vereinfachen, Rückfragen zu vermeiden und eine schnelle 
Bearbeitung zu gewährleisten stehen im Bereich „Daten melden“ drei Formulare zur 
Verfügung, mit denen Ergebnismeldungen, Mannschaftsmeldungen sowie die Meldung von 
Turnierdaten einfach erledigt werden kann. 
Das Internetteam akzeptiert ausschließlich Onlinedaten. Die Übermittlung von 
Turnierergebnissen hat möglichst zeitnah zu erfolgen. Ausrichter, die diesem nicht 
nachkommen, riskieren, in den Folgejahren keine Turniere mehr zugesprochen zu bekommen. 
 
 

7. Lehrgangsmaßnahmen (UW und MS) 
 
Workshop für Trainerassistenten / Trainer F-C 
 
Turnusmäßig fand im Januar 2019 der Trainer-Workshop im Ligabereich Süd, genauer in 
Ludwigsburg statt. Zahlreiche Wünsche zur Organisation eines solchen Workshops im Süden 
waren vorher eingegangen. Enttäuschend war dann die sehr geringe Zahl der Anmeldungen. 
Bereits zum zweiten Mal war die Zahl der Teilnehmer bei einem Workshop im größten 
Ligabereich des DTV nun so gering, dass in naher Zukunft keine Workshop Termine im Süden 
zu erwarten sind.  
 
Ein für Oktober 2019 geplanter Workshop musste kurzfristig abgesagt werden. Die 
Neuplanung zielt auf einen Termin im Mai oder Juni 2020, nach Abschluss der nun 
beginnenden Saison. Die Neustrukturierung der 2. Bundesligen wird dann mit ersten 
Erfahrungen in ihrer Auswirkung ein Thema sein. 
 
 
Schulung 2019 in Göttingen 
 
Beide Referenten, jeweils mit ihren Formationen, waren exzellent vorbereitet (Astrid Kallrath 
und Marc Bieler als kurzfristige Vertretung für Markus Zimmermann). In beiden Sektionen 
konnten die Referenten mit ihren Mannschaften und Teilen unterklassiger Formationen die 
Unterschiede in den einzelnen Wertungsgebieten erfolgreich darstellen. Das Thema AJS 3.0 
wurde dabei ausdrücklich thematisiert. Überfachlich referierte Ulrich Wohlgemuth ebenfalls 
über das Thema, wobei deutlich wurde, dass noch eine Menge Hausaufgaben vom DTV zu 
leisten sind. 
Der Lehrgang war sehr gut organisiert und wurde von den Göttinger Helfern hervorragend 
betreut. 
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Pilotprojekt AJS in der 1. Bundesliga 
 
Nachdem die Deutschen Meisterschaften der Formationen seit Jahren regelmäßig mit dem 
AJS bewertet werden, gab es im Jahr 2018 einen ersten Pilotversuch zum Einsatz des AJS in 
der 1. Bundesliga. Während der vergangenen Saison wurde dieser Pilotversuch ausgeweitet. 
Je ein Turnier der 1. Bundesligen Standard und Latein wurden mit Einsatz des AJS 
durchgeführt. Die Erfahrungen sind in der Summe positiv. Durch die Pilotversuche konnte die 
Zahl der Wertungsrichter*innen, die bereits mit diesem System arbeiten konnten, deutlich 
erhöht werden. In naher Zukunft steht nun die Aufgabe an, die Detailausarbeitungen im AJS 
voranzutreiben. Während der Saison 2019/2020 werden zunächst keine weiteren 
Pilotversuche in der Bundesliga durchgeführt. 
 
 

8. Anti-Doping (FK) 
 
Trotz einer hohen Anzahl von Wettkampf- und Trainingskontrollen sind uns auch in diesem 
Jahr keine positiven Tests oder andere Probleme in Sachen Anti-Doping bekannt geworden.  
Das ist umso erfreulicher, da in den Medien die Thematik Anti-Doping in anderen Sportarten 
regelmäßig vertreten ist.  
Auch bezüglich der Zusammenarbeit mit der NADA bei Turnierveranstaltungen haben uns 
keine negativen Meldungen erreicht.  
Hier noch eine Bitte an unsere Kaderformationen bezüglich der Meldung von 
Formationstänzern/-innen an die NADA.  
In der Vergangenheit kam es nach Auskunft des DTV vermehrt zu falschen Meldungen von 
Tänzerinnen und Tänzern, welche die Mannschaft bereits verlassen hatten. Im Umkehrschluss 
kann man dann wohl davon ausgehen, dass neue Formationsmitglieder nicht entsprechend in 
der ESV hinzugefügt und somit auch der NADA nicht übermittelt wurden. Dieses führt unter 
anderem zu einem erhöhten bürokratischen Aufwand und kann sogar Sanktionen nach sich 
ziehen. Der DTV bittet darum, die Listen stets aktuell zu halten. 
. 
 

9. Formationsstatistik für die Saison 2018/2019 (PS) 
 

 
 

 
 
 
 
 

Entwicklung der startenden Formationen in den vergangenen neunzehn Jahren 
 
 

 NORD WEST SÜD Summe 

Saison 1999/2000 48 53 82 183 

Saison 2000/2001 40 48 79 167 

Saison 2001/2002 40 50 81 171 

Saison 2002/2003 39 52 78 169 

Saison 2003/2004 38 50 74 162 
     
 
 

    

 NORD WEST SÜD Summe 

1. Bundesliga Standard 3 1 4 8 

1. Bundesliga Latein 3 2 3 8 

2. Bundesliga Standard 5 3 0 8 

2. Bundesliga Latein 5 0 3 8 

Regionalliga Standard 5 5 ***) 3 ***) 13 

Regionalliga Latein 7 8 8 23 

Oberliga Latein 9 7    18 **) 34 

Landesliga Latein   17 *) 7 13 *) 37 

Gesamt 54 33 52 139 

 
*) Einteilung in zwei Gruppen 
**) Einteilung in drei Gruppen 
***) Gemeinsame Liga Bereich West und Süd    Quelle: www.formationen.de 
 

http://www.formationen.de/
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Saison 2004/2005 43 52 64 159 

Saison 2005/2006 49 54 69 172 

Saison 2006/2007 59 59 67 185 

Saison 2007/2008 63 57 66 186 

Saison 2008/2009 68 51 70 189 

Saison 2009/2010 66 61 69 196 

Saison 2010/2011 66 63 67 196 

Saison 2011/2012 58 57 58 173 

Saison 2012/2013 56 51 60 167 

Saison 2013/2014 60 53 61 174 

Saison 2014/2015 57 42 56 155 

Saison 2015/2016 52 40 65 157 

Saison 2016/2017 54 34 61 149 

Saison 2017/2018 49 34 50 133 

 
 

10. Verschiedenes (UW) 
 
In diesem Jahr haben wir es mit einem großen Umbruch im Bereich des Ligasystems der 
Formationen zu tun. Durch den teilweise massiven Rückgang der Formationen in einigen 
Bereichen, davon war vor allem der Bereich Standard betroffen, war das Ligasystem in seiner 
alten Form nicht mehr aufrecht zu erhalten. Ligen mit nur 3 Formationen sind weder sportlich 
noch fair den Sportlern gegenüber. Deshalb haben wir uns, auch nach Vorstellung der Ideen 
in der letzten Ligaversammlung, dazu entschlossen, das Ligasystem umzustellen. Nach 
diversen Vorschlägen und Wünschen aus den Vereinen wird es nun so sein, dass wir drei II. 
Bundesligen und als Unterbau jeweils Regionalliga und Landesliga in den Bereichen haben. 
Die Oberliga fällt somit weg. Wir haben dadurch einige positive Effekte. Die teure und sportlich 
eher fragwürdige bundesweite II. Bundesliga wird durch drei regionale II. Bundesligen, die in 
den Ligabereichen agieren, ersetzt. Dadurch entstehen weniger Kosten für die Vereine. Die 
Ligabereiche unter der Bundesliga werden wieder aufgefüllt und die Turniere finden wieder mit 
einer größeren Anzahl an Mannschaften statt. Dadurch ergibt sich ein besserer sportlicher 
Vergleich und ein größerer Spaßfaktor für die Aktiven. 
Leider braucht solch eine große Umstellung immer Zeit (Vorschlag BLAF, FASF, Beschluss 
durch SAS und ggfls. Präsidium und Länderrat) und es lag erst in der ersten Oktoberwoche 
diesen Jahres das endgültige OK von allen Gremien für alle Änderungen vor. Dadurch, aber 
auch durch das vorschnelle Verbreiten von angeblichen Beschlüssen, gab es doch viele und 
auch verärgerte Nachfragen. Dazu möchte ich sagen, dass die einzige verlässliche Quelle bei 
solchen Umstrukturierungen die DTV Geschäftsstelle oder der DTV Sportwart ist. Von dort 
werden die Anfragen entweder direkt beantwortet oder aber an die zuständigen Ressorts 
weiter geleitet.  
Im BLAF sind wir uns sicher, dass die eingeleiteten Maßnahmen zu einer Beruhigung im 
Formationssektor führen werden. Wenn nun noch, trotz der üblichen und bekannten Probleme, 
eine erhöhte Aquisition von Jugendlichen in Schulen erfolgt und diese auch Erfolge zeigt, 
werden wir in Zukunft sicherlich wieder mehr Formationen auf der Tanzfläche sehen können. 
Auch möchte ich alle Vereine und auch Trainer auffordern, ihre Jugendlichen zum 
Formationstanzsport zu animieren. Regelmäßig wurden über die Sitzungen hinaus aktuelle 
Themen, wie z.B. Probleme bei der Abwicklung der Bundesligaturniere, besondere 
Vorkommnisse, der Wertungsrichtereinsatz, das Verhalten von Turnierbeteiligten und der 
nationale und internationale Turnierkalender eingehend diskutiert und notwendige 
Konsequenzen für die Zukunft gezogen, die – soweit notwendig - als Empfehlung an den SAS 
formuliert worden sind. 
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Die Mitglieder des BLAF bedanken sich bei allen, die sich für die Interessen der 
Formationstanzsportler und ihrer Vereine eingesetzt und damit den BLAF bei seinem Anliegen, 
den Formationssport im DTV entsprechend zu vertreten und weiter zu entwickeln, unterstützt 
haben.  
Es sei abermals erwähnt, dass alle BLAF Mitglieder jederzeit als Ansprechpartner für 
Probleme, Kritik oder Anregungen zur Verfügung stehen. 
 
   
Ich möchte nochmals auf die Aufteilung der Aufgabengenbiete innerhalb des BLAF hinweisen. 
 
Fred Koellner Anti Doping, zur Unterstützung der Mannschaften in Anti Doping Fragen 
Ingo Körber Protokoll, Internetauftritt 
Peter Scheidt   Kasse, Abstimmung mit den Bundesligavereinen und den 

Ligabeauftragten 
Markus Sónyi  TV und Internet Übertragungen, Lehre zur Unterstützung der 

Bundeslehrwartin 
Ulrich Wohlgemuth   Koordination aller Aufgaben innerhalb des BLAF,  Wertungsrichterfragen 

zur Unterstützung des Bundessportwartes 
 
Auch in diesem Jahr haben sich viele Menschen über die Zukunft des Formationstanzsportes 
Gedanken gemacht. Es sind daraus einige Vorschläge entstanden, die wir umgesetzt haben. 
Ich hoffe und glaube, dass damit eine Trendwende eingeleitet worden ist. 
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Ulrich Wohlgemuth 


